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明月二三事
陈丹燕

十日谈
同心铸梦

晚
了

! ! ! !土耳其在爱琴海边上的古城以弗所，圣经
福音书里有一章。土耳其出版的旅行书上，它
被称为亚洲最古老的繁荣城市，公元前七世纪
建造。但即使是一座用大理石雕刻出来的伟大
城市，最后也成为沉重的废墟，洁白地碎裂在
灿烂蓝天下。

这个伟大的城市曾在两万多个座位的圆形剧场
里庄严地演出希腊悲剧，图书馆曾经是这城里最美丽
的金黄色建筑。圣母玛利亚曾在不远处的山上俯瞰这
座充满大理石柱子和雕塑的城市，城中巨大的喷泉在
艳阳下闪光。要看到那样的图书馆与剧场遗址，才会
领悟过来，戏剧与书籍在人的历史上最庄严的时代早
已过去了。

两千多年后的晚上，我看到高大的荒草丛后面，
远远的山岗上，只有一根淡黄色的圆柱竖立着，那是
艾特米斯神殿传说中的那一百多根大理石柱子，剩下
的唯一一根。胜利女神像对面的医院里，产生过西莫
克拉谛的誓言，大剧场斜对面的图书馆里，来自伊兹
密尔的盲诗人荷马曾在此写作，现在只有无尽的石头
废墟了。
我作为一个热爱它们的人，出生得实在太迟了。

祝贺圣缘住持荣登宝座
胡中行

! ! ! !圣代梵音传盛事!

缘来钟磬识天涯"

住心听雨闲观水!

持杖望云静喫茶"

荣庙经闻香贝叶!

登楼步见妙莲花"

宝瓶甘露随杨柳!

座上缤纷七色霞"

走在“民间外交”道路上
曹行知

! ! ! !从早年赴南非开拓事业起，我就把为祖
国发展出一份力的信念放在了心里。南非作
为非洲地区发展最好的国家，经过这些年与
中国的友好往来，已与中国形成全面战略合
作伙伴关系。而我，也在这些年致力于推动
南非和中国两国“民间外交”的道路上，开启
了一段新的梦想征程。

自从 !""#年接受了上海市有关方面嘱
托在南部非洲地区推广世博会的重任以后，
原本只是从商的我，开始涉足文化传播和两
国友好交流事业的领域。为了扩大世博会在
南部非洲的影响力，我作为主要发起人，在
约翰内斯堡发起成立了“南部非洲上海世博
会推广组织委员会”（简称“推组委”），并由
我担任推组委的执行主席兼总策划。经过努
力，推组委募集了上百万元资金用于推广活
动。!""$年，我们分别在博茨瓦纳的首都哈
博罗内、南非最大城市约翰内斯堡和世界著
名旅游城市开普敦成功举办了 % 场大型推
广活动，活动在南部非洲地区取得了巨大的
反响。此后，我和我的团队在世博会期间，为
南非政府策划执行了 &"余场在南非馆内和
馆外的活动，吸引了南非总统祖马以及超过

一半的部长和省长莅临世博会参观。同时，
我们组织了 !""余场行业论坛和商务会议，
通过世博会这一平台，实现了双方多领域的
直面交流，为两国相关政府机构和企业的进
一步深入合作打下坚实基础。

世博会南非馆的成功，给了我很多的启
发。通过这样的平台，来加强两国人民的相

互了解和信任，让双方更好更深入地进行沟
通与交流，从而促进两国在经贸、文化等各
个领域的切实合作，这不正是一种“民间外
交”的有效途径吗？
所以，我没有停下脚步，!"'(年，我和一

些南非的友好人士开始筹建南非)中国人民
友好协会。在这个平台上，一方面，吸纳了南
非社会各界的精英人士，给予了平台丰富而
多元化的资源。另一方面，中国的“企业走出
去”和“文化走出去”也十分适应南非当地的
需求。南中人民友协为双方的交流合作提供

了土壤和催化剂，让双方人士实现“人与人”
的直接交流，不仅仅只是局限于一个项目或
者一项产品的走出去和落地，更重要的意义
在于，让两国的人民能够更加直接、更加深
入地了解对方的价值观、以及生活和思维方
式，实现真正意义上的“文化交流”。

值得一提的是，今年习近平主席访问南
非期间，在习主席和南非总统祖马的共同见
证下，南中人民友协与中国人民对外友协签
署了全面合作协议。我们的努力得到了两国
政府部门的认可和支持，对于我们来说，无
疑是极大的鼓舞。

目前，我们已与包括中国人民对外友
协、上海人民对外友协、重庆对外友协、广东
省对外友协等中国的友好组织签署了合作备
忘录或意向书。我们积极组织双边互访、开
展图书捐赠、促成南非参与中国的博览会，
摄制两国建交 '*周年献礼片等双边民间交
流工作。只要我们脚踏实地，两国的文化经济

一定能有更紧密的合作，
我对两国关系充满信心！
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! ! ! !“柴米油盐酱醋茶”，
“琴棋书画诗酒茶”。“柴米
油盐”、“琴棋书画”，哪样
不比“茶”重要？干嘛先说
“茶”。呵呵，我喜欢“茶”。
谁叫我是“炎黄子孙”呢！

不是我扯，炎、黄都
和茶有很大渊源。神农，
就是炎帝，五六千年前+首
先发现了茶。炎帝
人身牛头，身高八
尺七寸，脸长得像
龙，嘴唇厚大。据
说，“神农尝百草”，
每天遇到七十二种
毒，“得荼而解之”。
用来解毒的“荼”是
什么，就是茶。“三
皇”之后是“五帝”，第一
个就是黄帝，中华民族的
始祖。他姓公孙，号轩辕，
名字就叫“荼”，就是
“茶”。中国人，不喜欢茶，
还是炎黄子孙吗？黄帝叫
“荼”，他的左门神也叫
“荼”：那位银盔银甲，手持
浑铁点钢叉，面如生漆，两

眼接耳，两眉朝天，一副
络腮胡的，就是“神荼”。

“茶”，“南方之嘉木
也”，生长在南方的一种美
好的树木。云南、贵州、四
川等是茶树原产地。炎帝
发现了茶，但饮茶成传统
据说是汉朝开始的。历朝
历代，饮茶的方式大不一

样。唐朝之前是煮
茶，唐朝流行煎茶，
宋代以点茶为主，明
清以来泡茶一统天
下。茶的种类大致
分绿、红、黑、白，各
有所长，饮者无数。

'%,,年前的唐
代中期，茶圣陆羽

横空出世，撰写了《茶
经》，系统阐述了茶的起
源，功效，制茶的工具，煮
茶饮茶的器具，水，茶叶
的产地等等，成为茶学的
集大成者（关于“经”，参
见《说“经”》）。以水为例，
《茶经》说，煮茶的水，泉水
最好，江水居中，井水最
差。即便是泉水，又要是
在石头上缓缓流动的水，
不要飞瀑，也不能用山沟
里静止的水。他把天下的
水分了等级。最好的是
“扬子江心水”，当时叫南
零水，就是现在镇江的中
冷泉。传说，湖州刺史李
季卿到扬州，巧遇
陆羽。赶紧让军士
去南零取水。水运
回来，陆羽舀起来
说，是扬子江的水，
但不是南零水。等倒了半
桶，陆羽说，停，现在是南
零水了。军士立即磕头求
饶，说我们去南零装水，
因为船晃，泼了一半，到
了岸边再加了一半的江
水，所以上面一半确实不
是南零的水。神吧。

大唐盛世，威仪天
下。一群隐居山林的诗僧
与雅士，开始了对茶文化
的悟道与升华，形成了以
茶礼、茶道、茶艺为特色的
中国独有的文化符号。日
本和韩国的茶道莫不起源

于此。可惜，我们却把国粹
当成了外国的东西。所幸，
上海世博会“茶仙子”鲍丽
丽女士，遍访名山大川，求
教隐士高僧，复兴了很多
古茶礼，为党和国家几代
领导人、参加世博会的各
国元首演绎了中国茶礼。
我观摩过她在东方艺术中
心的表演，宁静祥和，让人
无限向往古人隐居林泉、
回归自然的桃源之乐。
人活一世，草木一秋。

“茶”，就是“人”在“草”“木”
之间。所以茶与酒、咖啡不
同，既能解渴，还让人在清
醒中保持宁静，增强对世界
的洞察力，寄托对自然的向
往。难怪禅寺中最先流行
茶。“禅茶一味”，说的是禅

和茶都让人能够领
悟佛理大法。唐代
诗人卢仝有首长
诗，人称《七碗茶》，
从第一碗喝到第七

碗，不但让你浑身通透，消
除苦闷，还能文思泉涌，飘
飘欲仙。七碗茶的茶道失
传很久。好在鲍丽丽女士
也成功复古了七碗茶。

喝茶只需两个动
作———拿起和放下。人生
亦如是，拿得起，放得下。
茶留给中国人的，是生活
的艺术，是心灵的安宁。
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! ! ! !美国标准公司出品的影碟《弗兰西
斯·哈》是一部新片，花絮收有包括导
演、女演员、摄影师在内的三段访谈，约
*,分钟。这是一部美国独立电影，就像
《艺术家》一样，它以黑白画面，让我们
沉浸在怀旧的氛围里。这恍若向
早期好莱坞黑白片致敬，抑或是
法国新浪潮电影的再生。在大片
炫技的当下，你如想换换口味，
这部电影是一个不错的选择。
《弗兰西斯·哈》的导演是诺

亚·鲍姆巴赫，他还是一个编
剧。我看过他最出色的一部电
影是《鱿鱼和鲸》：家庭危机在
少年心中引起的回响。这是诺
亚带有自传色彩的电影，尽管故
事紧凑，但他说：“我试图制作出
一个忠实于经验的电影，而不只是靠情
节来驱动电影。”他的这种不依靠戏剧
性情节冲突构造电影的实践，在《弗兰
西斯·哈》上，有了更完美的体现。这部
电影，从头至尾，就是一个 !-岁女青
年，忙忙碌碌地为生存、为生活、为自己
而奔走，所有的一切，自自然然发生，不
刻意、不雕琢，就像导演所欣赏的新浪
潮电影，如特吕弗的《朱尔与吉姆》，侯
麦的《苏珊娜的故事》，戈达尔的
《不法之徒》。他说：“它们都是那
种感觉自然而然发生的电影，你
并没有真正觉得那是在演电影。”

诺亚选择黑白电影的样式，
既是他性灵中对影调美的一种追寻，也
是契合电影所产生的现实环境。他想要
呈现特吕弗《射杀钢琴师》那样的画面效
果，当然，在某种程度上说，《弗兰西斯·
哈》所表现的自由度更大：纽约、萨克拉
门托、巴黎……不管是空空荡荡的马路，
还是车水马龙的街道；不管是有着柔和
光线的白天，还是霓虹闪烁的夜晚；不管

是城市的喧嚣、繁杂，还是家乡的祥和、
温暖，导演诺亚提供给我们的绝不是如
纪录片式的粗粝画面、摇晃镜头、杂乱
构图，他用黑白影像，创造着漂亮、精
致和精巧，“有色彩看起来会很糟糕”，

他这样说。
电影中的女主角弗兰西斯由

格蕾塔·葛韦格扮演，她和诺亚是
此片的共同编剧，她也是诺亚的
现任女友。诺亚说：“她绝对是电
影的灵感，从某种程度上说，这电
影是我们俩的。”诺亚这样评价格
蕾塔：“她很有趣，她在电影中表
现得像个喜剧演员，她有喜剧天
分，她让画面变得赏心悦目。”格
蕾塔在电影中有许多肢体动作，
她在马路上疯疯癫癫奔跑，成了

此片最令人发噱的场景之一。弗兰西斯
是一个悲催的小人物，暂时无房、无钱、
无工作、无男友，虽然像堂吉诃德式的，
她要去战斗，虽然她也有悲哀、消沉的时
候，但大部分时间，她就像是现实中我们
的一个邻居，一个朋友，一个亲戚，熟悉
得可以触摸，亲切得可以感知。电影碎片
似的呈现着她的生存样貌，她以自然无
为的态度，消解着现实中的无奈；她以豁

达的度量，平和地对待所有不公；
她以充满喜剧色彩的行为，解构
着来自心底的失望。她大大咧咧、
不拘小节、傻傻乎乎、自自然然、
大智若愚，面对着理想和现实的

落差，希望和实际的背离，其实，这何尝
不是一种健康的自我解嘲，一种无意识
的心理调节，一种高级的生存智慧呢？
《弗兰西斯·哈》是一部有趣的电影，

它的音乐轻快悦耳，最后以皆大欢喜收
尾。在经历了所有的磕磕绊绊之后，谁还
忍心让一个可爱的大龄女青年再继续磕
磕绊绊呢？
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! ! ! !我喜欢腊梅花的玉洁清香；喜欢弥
勒佛的大度宽容。

在北京时，每天早上起来，我喜欢到
院子里散散步，因为只有这时北京的空
气才稍好一点。走到楼下窗前，我都要在
腊梅花前停留片刻。北京的气候和南方
不同，冬天虽冷，但晴天很多，腊梅虽然
花苞满枝，但一直到春节才会开放。
我们很喜欢这棵腊梅，整个院子的人

都喜欢这棵腊梅。这棵腊梅是我离开浙
江后，杭州的朋友送来的。因为杭州朋友
知道我喜欢梅花。每逢杭州梅花盛开的

季节，孤山脚下“以梅为妻”的隐士林和靖墓旁的清幽
香逸的梅花旁和植物园内的大片梅林是我必去之地。
朋友送来时是一棵老根盆景。可以看出：下部是一棵
女贞树，上面嫁接的杭州腊梅，腊梅朵大花香，开花
时，十米之外都可闻到它的清香。每年冬天，把它搬进
室内，怕把它冻坏；开过花后，搬到室外。腊梅喜旱不
喜涝，不好掌握浇水的度。杭州地栽腊梅长得都很好。
我就想把它种在地上，又怕它不适应北京的气候。有
一次在北京友谊宾馆苏园散步，看见栽在假山中的腊
梅开花，飘出阵阵清香。我喜出望外：腊梅在北京也可
地栽！我仔细观察了它周围的环境，向阳而少风。回家
后，我就决定把盆景中的腊梅花种在窗下，此处朝阳，
四季都有阳光。种下之前，我在地上挖了一个深坑，埋
下鱼杂和从花市买来的豆饼渣和鸡粪。从那以后，每
年腊梅开花，我都仔细观察。严冬时开花，不畏风雪，
清香四溢，难怪古人称它为“群芳领袖”。开花时没有
树叶，开春长叶子，夏天枝繁叶茂，发出新枝。从根部女
贞上长出来的新枝，长得很快，但枝上不开花，每次从
女贞上长出了新枝，我就把它剪掉，避免分散营养。地
栽腊梅本身是不剪枝的，当年长出的新枝，隔年就开
花。到秋天时，叶黄枯落，树枝上就可看到日渐长大的
花苞。由于光照充足，花苞特别大，犹如豌豆。刚种下去
时仅尺余，几年过去，已有一人多高。大家都喜欢它。
朋友从杭州送来的还有一件我十分喜爱的宝贝，那

就是香樟木雕的弥勒佛。在杭州时，我十分赞赏灵隐弥
勒佛旁边的一副对联：“大肚能容，容天下难容之事；开
口便笑，笑世上可笑之人。”因这里面包含着很深的为人
处事之道。我到北京工作后，杭州的朋友专门找了一块
香樟树的老根，在灵隐拍了弥勒佛的照片，请木雕师雕
了一座弥勒佛佛像，送到北京。根雕很重，真难为他们
了。北京气候干燥，黄杨木雕在北京容易开裂，香樟树根
雕，有时会有裂缝，但不会开裂。现在世俗的弥勒佛像，
有的托着元宝，有辱“六根清净”。朋友送来的弥勒佛雕
像，满面慈祥，大耳垂肩，我十分喜爱他的气质。
知我者，友也。

赏
画
偶
得

何
成
钢

! ! ! !我自幼喜爱丰子恺的漫画。记得上
学时，看到一本丰子恺画的《听我唱歌
难上难》的幼儿读物，十分喜爱，内容为
正确与错误相对照，旨在提高幼儿对正
确与错误的识别能力。其中正确的一页
上画“东方出了个红太阳，爸爸抱我去
买糖。”错误的一页上画“西方出了个绿
太阳，我抱爸爸去买糖。”被当时别有用
心的人指责为攻击毛泽东为绿太阳。其
实，此画作于 !"#$年，那时还没有把毛泽东比作红太
阳一说。丰子恺漫画可说是一种近乎传统国画的抒情
漫画。古代文人画常借景抒怀，而他是用漫画表现的。
中国画为了追求诗意，有时就不免出现违背常理

的构图。比如，王维画物多不问四时，如画花，桃、杏、芙
蓉、莲花同画一景，却特别和谐。文人欣赏的山水，是一
种境界，写实固然可以，可是似乎更适于象征化。据说，
元朝倪瓒的山水画一向追求境界，就常不画人，即使画
人也不画眼耳鼻嘴，反而显得更高远虚静自然。
如果说，中国画讲究的是境界，那么西洋画就是讲

究逼真。巴黎卢浮宫馆藏巨量西洋名画，一个很大的特
点就是逼真。就拿我所见过的达·芬奇名作《蒙娜丽莎》
来说，每天被络绎不绝的游客围观而难以近身。据傅雷
说，蒙娜丽莎脸上有着谨严的线条，每一根线条似乎都

有着微笑的余音和回响。达·芬奇是画
出真切肉感与皮肤颤动的第一人。因此
他画的人物有一种逼真而销魂的魔力。
而注重画面境界的象征化则是中国画
独有的特色，其画作都为清空的梦幻世

界，与重口味的西洋画表现方法适成对比。无怪乎，明
朝时利玛窦到中国来说：“你们的画只画阳面，故无凹
凸，我们兼画阴阳面，故四面圆满。”

用季羡林的话来说，东方的思维模式是综合的，
西方的思维模式是分析的。朱自清说，西洋画讲究逼
真，中国画追求如画。逼真的思维方法恰是分析，而如
画的思维方法则是综合。中国画追求境界，而境界只
存在于想象中，所以才“诗中有画，画中有诗”。

藏头一律
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